

- Opinión -

Manuel Somoza,

Presidente y director general de Estrategias de CiBanco

El ambiente político está enrarecido

México necesita retomar los temas económicos para cumplir con las expectativas de crecimiento.



Me entiendo como un analista económico y financiero, pero también tengo que estar atento al acontecer político, que la mayoría de las veces tiene mucho que ver con los temas económicos que analizo. Pues bien, mucho de lo que estamos viendo en la economía mexicana obedece a decisiones políticas que le afectan de distinta forma; en las últimas semanas, y dada la cercanía de las elecciones intermedias, el ambiente en general se ha complicado por distintos motivos. Quizás lo más importante es que el presidente ha mostrado su disgusto por algunas decisiones que han tomado los organismos autónomos, sobre todo el INE y los Magistrados que integran el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). En el primer caso, el INE no permitió la candidatura de dos aspirantes a gobernadores, el de Guerrero y el de Michoacán; a juicio de los enterados la decisión fue correcta y apegada a la ley, sin embargo, esto no gustó al mandatario, quien arremetió contra el INE, después los Magistrados del TEPJF ratificaron la sentencia del INE, con lo cual el enojo fue aún mayor.

No me toca a mí como analista económico y financiero expresar si el presidente actúa en estos temas conforme a la ley, pero lo que sí puedo percibir es que esta manera de actuar no es necesariamente lo que esperarían los inversionistas nacionales y extranjeros, al igual que las calificadoras, simplemente porque en la forma se aprecian como decisiones antidemocráticas y autoritarias. Por supuesto, las consecuencias de esto es que los temas relativos a nuevos proyectos e inversiones quedan detenidos.

Yo siento que los inversionistas, al menos los nacionales, tienen parados muchos proyectos de inversión porque no saben en dónde van a terminar todas las

controversias que tiene el gobierno con distintos actores económicos.

El gobierno federal les concede tanto tiempo a los temas políticos que mi pregunta es: Y la agenda económica, en dónde está, se suponía que esta administración sería de izquierda, pero con el propósito de disminuir en forma significativa los niveles de pobreza; hasta ahora no hemos visto nada importante en ese sentido, el único programa que todos aplaudimos es el de ayuda a los adultos mayores, pero nada más. Los otros programas no muestran avance y mucho menos han impactado a la población, los niveles de pobreza se han incrementado en forma alarmante y la pandemia es responsable en buena parte de este fenómeno, pero también está agravado porque la inversión privada se encuentra estancada desde los inicios del 2019.

Yo me pregunto dónde están los programas de infraestructura que se anunciaron con bombo y platillo entre el gobierno y la iniciativa privada, dónde está el plan que presentó la recién nombrada Secretaria de Economía, por qué no se da seguimiento a estos temas.

La razón es que todos están centrados en lo político y eso nos hace mucho daño, es correcto que atiendan estos temas, pero no por ello tienen que olvidar los aspectos económicos que son fundamentales para lograr, lo que fue en algún momento, el principal objetivo de este gobierno: Disminuir los niveles de pobreza en el país. Es urgente retomar el tema, lo logrado hasta ahora desilusiona y no cumple con las expectativas que se plantearon al inicio de la administración; todavía es tiempo de rectificar el rumbo, por el bien de México.

En lo político se requiere sanear el ambiente, así se podría trabajar mejor, y para lograr esto todos los actores involucrados deben poner de su parte.